

schließt eine realistische Analyse des erreichten Entwicklungsstandes sowie die Fähigkeit ein, Widersprüche und Probleme rechtzeitig zu erkennen und Lösungen nicht nur zu proklamieren, sondern sie auch tatsächlich herbeizuführen. Nur so ist der Gefahr zu begegnen, daß sich Schwierigkeiten anhäufen, die zur Deformation einzelner Seiten und Bereiche des gesellschaftlichen Lebens bis hin zu Konflikt- und Krisensituationen führen können. Erforderlich ist, sowohl die positiven als auch die negativen historischen Erfahrungen beim Aufbau der neuen Gesellschaft zu analysieren, wissenschaftlich zu verallgemeinern und Lehren zu ziehen. «

10.2. Allgemeine Gesetzmäßigkeiten und Besonderheiten des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus

Infolge der unterschiedlichen historischen Ausgangsbedingungen, vor allem in bezug auf das zum Beginn der sozialistischen Revolution vorhandene sozialökonomische Niveau in den einzelnen Ländern, sind die **Wege** zur Verwirklichung der sozialistischen Revolution, die **Methoden** und das **Tempo** des sozialistischen Aufbaus wie auch die konkreten **Formen** der Diktatur des Proletariats **verschiedenartig**. „Alle Nationen“, schrieb Lenin, „werden zum Sozialismus gelangen, das ist unausbleiblich, aber keine auf genau die gleiche Art und Weise, jede wird zu dieser oder jener Form der Demokratie, zu dieser oder jener Abart der Diktatur des Proletariats, zu diesem oder jenem Tempo der sozialistischen Umgestaltung der verschiedenen Seiten des gesellschaftlichen Lebens etwas Eigenes beitragen.“¹⁹ Lenin hob zugleich hervor, daß dem Übergang vom Kapitalismus zum Sozialismus in allen Ländern allgemeine Gesetzmäßigkeiten zugrunde liegen und deshalb der sozialistische Aufbau überall die gleichen Wesenszüge aufweisen wird. „Der Übergang vom Kapitalismus zum Kommunismus muß natürlich eine ungeheure Fülle und Mannigfaltigkeit der politischen Formen hervorbringen, aber das Wesentliche wird dabei unbedingt das **eine** sein: die **Diktatur des Proletariats**.“²⁰

Allgemeine
Gesetzmäßigkeiten
der sozialistischen
Revolution und des
sozialistischen Aufbaus

Aus mehreren Gründen sind die sozialistische Revolution und der sozialistische Aufbau in allen Ländern durch **gleiche Wesenszüge** charakterisiert. **Erstens** ist die dem Sozialismus vorangehende kapitalistische Formation, in die objektiven Voraussetzungen für den Übergang zum Sozialismus heranreifen, überall durch gleiche sozialökonomische Merkmale charakterisiert. Demzufolge sind in der sozialistischen Revolution in allen Ländern dem Wesen nach die gleichen grundlegenden Widersprüche zu lösen. **Zweitens** existieren nach der Errichtung der Diktatur des Proletariats in jedem

20 W.I. Lenin: Staat und Revolution. In: Werke, Bd.25, S.425.